


В добрый путь!
Вчера министр транспорта РФ Максим Соколов и губерна-

тор Алексей Гордеев приняли участие в торжественной цере-
монии ввода в эксплуатацию скоростного участка федеральной 
автомобильной дороги М-4 «Дон» в обход города Воронежа 
(км 492 – км 517). Ранее 26-километровый участок дороги 
входил в число наиболее сложных и узких мест, вызывающий 
массу претензий у водителей. Теперь количество полос дви-
жения увеличилось до шести. Встречные потоки автомобилей 
разделены и, что немаловажно, отсутствуют примыкания и 
пресечения с второстепенными дорогами в одном уровне. 
Разрешённая скорость – 110 километров в час. Подробнее – в 
следующем номере «Коммуны».

За «зелёную» экономику
Сегодня в Воронеже начинает свою двухдневную работу 

I форум «Черноземье-ХХI: «сырьевая игла» или продоволь-
ственная безопасность?». Его организаторами выступили 
Ассоциация фермеров Прихопёрья и межрегиональная 
общественная организация «ЭКА». В программе форума, 
проходящего в Доме актёра, – конференция на тему развития 
экологического потенциала региона в направлении «зелёной» 
экономики; выставка технологий и успешных проектов в об-
ласти сельского хозяйства и туризма; различные «круглые 
столы» и инвестиционные мероприятия.

Восстала из руин
В воскресенье, 17 ноября, с 8 часов митрополит Воронеж-

ский и Борисоглебский Сергий совершит освящение Богояв-
ленской церкви в г. Воронеже (улица 25-летия Октября, 17а). 
Каменный храм ХVIII века восстанавливается из руин. Уже 
воссияла красота внешнего облика, произведена внутренняя 
отделка, установлен иконостас. Особенностью прихода яв-
ляется активная работа с молодёжью: настоятель и община 
участвуют в профилактике социальных пороков, в том числе 
пьянства и наркомании.

Найдут работу по душе
В Воронежском государственном архитектурно-строи-

тельном университете пройдёт ярмарка вакансий «Молодой 
специалист на рынке труда». Десятки работодателей из Во-
ронежской и соседних областей представят информацию о 
предприятиях дорожно-строительной отрасли, проведут со-
беседования с молодыми людьми, ищущими работу. Студенты 
смогут узнать о возможностях карьерного роста в различных 
компаниях, передать свои резюме потенциальным работодате-
лям, получить консультации специалистов Службы занятости. 
Начнётся ярмарка вакансий 20 ноября в 10 часов в первом 
корпусе ВГАСУ.

Автопробег трезвости
В Воронеже состоялся автопробег по основным магистра-

лям, посвящённый Всемирному дню памяти жертв ДТП, 
который в этом году выпал на 17 ноября. Его организовали 
сотрудники городской Госавтоинспекции совместно с Центром 
адаптации наркозависимых «Здоровое Черноземье». В ходе 
встреч с населением были проведены массово-разъяснительные 
мероприятия с вручением памятки «Алкоголь и дорога несо-
вместимы».

У «Факела» – новый наставник 
Владимира Муханова на посту главного тренера воронеж-

ского «Факела»  сменит нынешний  наставник  ФК «Неман» 
из белорусского города Гродно Александр Корешков. В своё 
время Корешков играл в саратовском «Соколе», затем трени-
ровал  эту же команду. Был также наставником грозненского 
«Терека»,  белгородской команды «Салют-Энергия»  и вол-
гоградского «Ротора». Как сообщил руководитель отдела по 
связям с общественностью и СМИ футбольного клуба  «Фа-
кел» Сергей Постников, контракт с Александром Корешковым 
предполагается подписать после того, как будут улажены все  
юридические формальности с предыдущим тренерским шта-
бом – ориентировочно  25-26 ноября.

Кто парикмахер-чемпион?
Сегодня в Воронежском Дворце творчества детей и молодё-

жи  проходит Международный конкурс по парикмахерскому 
искусству «Город чемпионов». Мероприятие организовано при 
поддержке мэрии Воронежа. Его целью является повышение  
качества услуг и культуры обслуживания населения, привле-
чение к активной творческой деятельности молодёжи, обмен 
опытом в области парикмахерского искусства.

Сообщения подготовили  
Валерий КАЗАНоВ, Алексей СолоВьёВ, Николай СтАрых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде мороси и мокрого 
снега, на дорогах скользко; ветер западный, умерен-
ный; температура +1…+6.

17 ноября по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшие осад-
ки, преимущественно в виде дождя и мороси; ветер 
западный, умеренный, днём местами порывистый; 
температура ночью -1…+4, днём +3…+8.

18 ноября по области – переменная облачность, но-
чью местами небольшие моросящие осадки, днём без 
осадков; ветер северо-западный, умеренный, ночью 
местами порывистый, сильный; температура ночью 
0…+5, при прояснениях до -4, днём +2…+7.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

Василий черноусоВ

Программа «Родники Рос-
сии» была показана в рамках 
окружного проекта Юго-
Западного административно-
го округа столицы «Мы живём 
в России». Для зрителей были 
подготовлены три вечера. По-
мимо «Воронежских девчат», 
свои программы показали 
Государственный академи-
ческий русский народный 
ансамбль «Россия» имени 
Людмилы Зыкиной, ансамб-
ли «Колокола России» и «Пе-
тровские гусляры», колледж 

музыкально-театрального 
искусства №61 имени Галины 
Вишневской. 

Принял участие этот кол-
лектив и в праздновании 
двадцатилетия воронежского 
землячества в столице. Вы-
ступление «Девчат» и Во-
ронежского академического 
симфонического оркестра под 
управлением Игоря Вербиц-
кого завершало программу 
праздничного вечера, состо-
явшегося в Российском го-
сударственном геологоразве-
дочном университете имени 
Серго Орджоникидзе. 

«Родники»  
«Воронежских девчат» 

Ансамбль «Воронежские девчата» (художествен-
ный руководитель - народный артист россии Юрий 
романов) дал сольный концерт в московском Куль-
турном центре «Вдохновение». 

Власть

В Воронежской области 
продолжается интернет-
мониторинг, связанный с 
оценкой качества гос-
услуг, предоставляемых 
бизнесу.

сергей ЗаХароВ

Результаты первого этапа  
означенного мониторинга  и 
сама идея исследования ме-
ханизмов взаимодействия на-
селения и власти получили 
высокую оценку как со стороны 
губернатора Алексея Гордеева, 
так и со стороны предприни-
мателей. 

- Проведение такого рода 
исследований позволяет опре-
делить факторы, препятствую-
щие эффективному взаимо-
действию власти и бизнеса, а 
значит, способствует выбору 
необходимых путей «оздо-
ровления» делового климата 
в нашем городе и в регионе в 
целом, - считает председатель 
Воронежской общественной 
организации «Объединение 
предпринимателей» Татьяна 
Гончарова.

Второй этап интернет-
мониторинга предполагает 
оценку  двенадцати  конкрет-
ных государственных услуг. В 
их числе - выдача лицензий на 
розничную продажу алкоголь-
ной продукции;  установление 
платы за технологическое при-
соединение к электрическим 
сетям; выдача согласия на 
переустройство инженерных 
коммуникаций (либо их про-
кладку) в границах дорог обще-
го пользования и другие.

Каждую из представленных 
услуг представители бизнес-
сообщества смогут оценить 
по четырем критериям: вре-
мя предоставления услуги, 
комфортность её получения, 
компетентность специалистов, 
доступность информации об 
услуге.  

Принять участие в интернет-
мониторинге и внести свой 
вклад в оценку качества работы 
государственных органов мож-
но на странице мониторинга: 
http://оценка-чиновников.рф.

Результаты же первого этапа 
мониторинга размещены на 
официальном портале пра-
вительства Воронежской об-
ласти.

Улучшить 
деловой 
климат
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В Воронежской области  
продолжается  

подпиСКА  
НА перВое полУгодие 2014 г.  

на газету «Коммуна»

Время, как известно, быстротечно: 
вот уже и до Нового года остаётся 
не так много дней. и мы подумали: а 
почему бы не провести в эти остав-
шиеся полтора месяца читательский 
конкурс? 
решено – сделано.

А тему творческого состязания так опреде-
лили: «Самое доброе и замечательное событие 
в личной жизни и в жизни моей семьи в ухо-
дящем году».

Расскажите нам об этом. Текст – не более 
страницы-полутора. Самые искренние и 
интересные рассказы мы напечатаем в «Ком-
муне».

Победителей ждут призы.
Пишите нам по адресу: 394036, г.Воронеж, 

ул.Комиссаржевской, 4а. Новогодний конкурс. 
Или на электронный адрес: mail@kommuna.
ru.

редколлегия «Коммуны».

Участие в конкурсе означает согласие  
на обработку персональных данных. 

Срок конкурса – с 15 ноября до 25 декабря.
Призы предоставлены ООО «Редакция 

газеты «Коммуна».

конкурс

О добром  
и хорошем
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николай КардаШоВ

лискинский район

Отчасти так оно, наверное, и 
есть. Но логичен вопрос: а почему 
же в Ростовской, Тульской, Брян-
ской и других областях посевы 
сладкого корня не сокращают, а 
увеличивают? И разве во времена 
советских колхозов, когда о высо-
копроизводительных заморских 
комбайнах Holmer и слыхом не 
слыхали, а на шаровке и прополке 
свёклы вкалывали женщины-
трудяги с тяпками, школьники и 
студенты, эта культура была менее 
затратной? И в том же Лискинском 
районе меньше чем 7 тысяч га свёк-
ла никогда не занимала. Значит, 

есть и другие причины, сделавшие 
её «проблемной», о которых чинов-
ники не спешат говорить вслух, бо-
ясь, видимо, обидеть всей горькой 
правдой «выгодных инвесторов».

Так кто и как выгоняет с во-
ронежских полей свеклосеяние 
и диктует крестьянам свои усло-
вия?

Руководитель одного из луч-
ших хозяйств области ООО «Ер-
моловское», Заслуженный ра-
ботник сельского хозяйства РФ 
Вячеслав Галкин не сеет сахарную 
свёклу третий год – решительно 
от неё отказался одним из пер-
вых в Лискинском районе. Хотя 
в лучшие времена «ермоловцы» 
славились добрыми урожаями, 

приближающимися к 500 центне-
рам с гектара. Свой недоброволь-
ный «развод» со сладким корнем 
объясняет так:

- Мы хоть и считали эту куль-
туру затратной, но в нашем хозяй-
стве от неё была самая большая 
выручка. Но в последние годы 
мне надоело стоять перед пере-
работчиками на коленях, умоляя 
дать за свёклу не убыточную цену 
и не держать сутками машины 
хозяйства в очередях на свекло-
приёмном пункте. Вместо свёклы 
третий год сеем кукурузу. Да, мы 
потеряли выручку, но не при-
быль. И сегодня, когда я вижу на 
автотрассе машины со свёклой, 
радуюсь, что её не посеял.

Депутата областной думы, ру-
ководителя СПК «Лискинский» 
Александра Аносова глава района 
Виктор Шевцов не без основания 
называет лучшим агрономом 
– умеет он  высокие урожаи рас-
тить. От полей «Лискинского» до 
сахарного завода- рукой подать. 

Убирать свёклу начинали здесь 
самыми последними в районе, 
когда солнечные осенние дни 
успевали налить корень весом и 
сахаристостью. Да и от поля до 
сахзавода машины могли обора-
чиваться быстрее других. Могли, 
но… стояли в призаводских оче-
редях сутками, сдерживая уборку 
и вывозку. К тому же, приехав 
на завод, даже относительно чи-
стая свекла нередко становилась 
«сильно загрязнённой», из-за 
чего «Лискинский» на каждом 
гектаре терял сотни килограммов 
сахара. Александр Иванович сам 
днями пропадал на сахзаводе, раз-
руливая проблемы приёмки с его 
руководителями. А в нынешнем 
году впервые свёклу не посеял, 
избавляясь от издевательской 
нервотрёпки. Хотя для её посева 
и уборки хозяйство приобрело пе-
ред этим дорогущую импортную 
технику, ввергшую в неописуемые 
расходы…
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Горький сахар осени  
Будни апК | За год в Лискинском районе плантации сахарной свёклы «ужались» с 9200 гектаров  
до 6080. В целом же в Воронежской области посевные площади уменьшились на треть. Почему 
некогда прибыльное дело становится убыточным в регионе традиционного свеклосеяния?

николай старЫХ

Прежде чем повести речь о вы-
шеназванных оффшорах, проци-
тируем аналитиков Воронежстата: 
«Создание благоприятных условий 
для иностранных инвесторов при-
водит к притоку  денежных средств 
в экономику области, к ускорению 
продвижения конкурентоспособ-
ных товаров на внешний рынок и 
расширению экспортного потен-
циала региона». 

За приток иностранных ин-
вестиций высказываются и ре-
гиональные власти. Более того, 
губернатор Алексей Гордеев в ходе 
очередного, XX, заседания Совета 
глав субъектов РФ при МИДе 
России предложил рассмотреть 

вариант объединения усилий с 
торговыми представительствами 
за рубежом в целях презентации 
инвестиционных возможностей 
субъектов РФ. Также глава ре-
гиона высказал идею создания под 
эгидой Россотрудничества единого 
информационного ресурса, рас-
сказывающего об инвестиционных 
возможностях регионов России. 
Глава МИДа Сергей Лавров одо-
брил эти предложения. 

В свете сказанного положи-
тельно воспринимается инфор-
мация областного департамента 
экономического развития: «В 
регионе достигнуто кратное уве-
личение прямых иностранных 
инвестиций:  2011 год -  в 5,6 раза,  
2012-й -  в 1,6 раза (по сравнению 

с предыдущим годом). Объём 
прямых иностранных инвести-
ций по итогам 2012 года составил 
295,3 миллиона долларов США. 
Сравните: в 2011 году значение 
этого показателя равнялось 180,6 
миллиона долларов». 

Воронежстат тоже порадовал: 
«В 2012 году среднесписочная чис-
ленность работающих в совмест-
ных и иностранных предприятиях 
насчитывала более 33 тысяч  че-
ловек; оборот организаций достиг 
115,7 миллиарда рублей, что на 
17,1 процента больше, чем в 2011 
году». 

Но вот статистика за первое 
полугодие 2013-го тревожная: 
«Общий объём иностранных 
инвестиций, поступивших в эко-
номику Воронежской области, со-
ставил 128,8 миллиона долларов 
США. Это на 47,2 процента ниже 
уровня аналогичного периода 
предыдущего года». Лидировав-
ший до этого по Центральному 
федеральному округу, наш регион 
опустился в сводке на девятое из 
18 мест. Справедливости ради 
надо отметить, что снижение ино-
странных инвестиционных вложе-
ний произошло и в большинстве  
областей ЦФО. Наиболее часто 
звучащая в регионах причина – 
кризисные явления в мировой 
экономике. 

Принципиальным дополнением 

к этому можно считать заявление 
для местных СМИ, сделанное гу-
бернатором Алексеем Гордеевым 
после недавнего Всемирного эко-
номического форума, в котором он 
принимал участие:

- Для нас интересно найти 
партнёров, готовых вкладывать 
средства в экономику области, 
создавать современные произ-
водства и  высокооплачиваемые 
рабочие места. И вообще, когда 
приходит крупный иностранный 
партнёр, он существенно меняет 
стиль экономики в регионе и за-
даёт эффективный тон в работе. 
В рамках форума у меня состоя-
лись встречи с представителями 
ряда крупнейших компаний. Это 
радует.  Но в целом мы должны  
сегодня констатировать: система 
государственного и муниципаль-
ного управления не соответствует 
требованиям времени. Это тормо-
зит приход инвестиций в регион и 
развитие предпринимательства.

При всём при этом основными 
партнёрами в совместных воро-
нежских предприятиях являются 
бизнесмены стран дальнего зару-
бежья, их удельный вес составляет 
почти 80 процентов. В число же 
основных стран-инвесторов ещё в 
2010 году вошёл Кипр (10,8 про-
цента от общего объёма поступив-
ших иностранных инвестиций). 
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Из-за острова, в Воронеж…
Экономика и общество | Независимая социологическая служба «Ваше мнение!» выяснила: 

абсолютное большинство воронежцев понятия не имеют о том, что в нашей области работают 
предприятия, созданные при участии инвесторов с… Виргинских островов и Кипра

Вот здесь, на Виргинских островах, рождаются многие инвестиционные проекты по развитию бизнеса в России.
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Вообще-то, по данным Воронежстата, финансово-
хозяйственную деятельность в столице Черноземья 
осуществляют полторы сотни организаций с участием 
иностранного капитала. Но если наличие инвесторов из 
германии, США и Нидерландов уже воспринимается как 
должное, то упоминание о малюсеньком Кипре, и особен-
но о неведомых большинству простого населения Виргин-
ских островах, повергает в изумление. примечательно, что 
многие сообразительные граждане с ходу задавали социо-
логам встречный вопрос: «А эти самые заморские инвесто-
ры, случаем, не русские? А может, они и вовсе воронеж-
ские?» если учесть, что и Кипр, и Виргинские острова – это 
безналоговые оффшорные зоны, то такое предположение 
имеет право на существование.

«Это связано с высокими затратами на производство 
данной культуры, её низкой рентабельностью и сложно-
стями промышленной переработки», - считает руководи-
тель регионального департамента по аграрной политике 
Анатолий Спиваков. – при этом свекловодство остаётся 
едва ли не самой проблемной сферой АпК».
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Между тем независимый эксперт 
Елена Замирская сожалеет, имея в 
виду общероссийские масштабы:

- Увы, наш отечественный бизнес 
проигнорировал призывы властей 
вернуть деньги из офшоров на родину. 
Богатые россияне просто сменили 
Кипр, изрядно помотавший нервы 
«стрижкой» депозитов, на британские 
Виргинские острова.

Деловое издание  The Wall Street 
Journal оперирует цифрами: прямые 
инвестиции из 
России на Кипр 
снизились с 21,1 
миллиарда дол-
ларов США в 
четвёртом квар-
тале 2012 года до 
2,7 миллиарда в 
первом квартале 2013-го. Ситуация 
с Виргинскими островами прямо 
противоположная: в первом  квартале 
2013 года прямые инвестиции вырос-
ли в 8 раз и составили 31,7 миллиарда 
долларов США.

Так что же представляют собой 
Виргинские острова? Это архипелаг 
в Карибском море, который нахо-
дится между Центральной и Южной 
Америкой, состоит из нескольких 
десятков маленьких, но изумительных 

по красоте островов с белоснежными 
пляжами. Для богатеев он привлека-
телен не только возможностью пле-
скаться в изумрудной воде и загорать 
под тропическим солнышком. По 
информации Livegournal.com, общее 
количество зарегистрированных 
компаний на британских Виргинских 
островах превысило 700 тысяч, хотя 
местных жителей насчитывается ме-
нее 30 тысяч.

Фирмы, зарегистрированные здесь, 
не подлежат налогообложению, кроме 
того, от них не требуется сдача еже-

годной отчётности. 
Информация об 
акционерах и бе-
нефициарах ком-
пании защищена 
законом, ведётся 
закрытый регистр 
акционеров и ди-

ректоров. При этом указанная инфор-
мация может быть разглашена только 
по решению суда.

Между тем «титаны» российского 
рынка особо и не скрывают, что ведут 
свой бизнес через фирмы, зарегистри-
рованные на Виргинских островах и в 
других безналоговых зонах. Об этом 
обстоятельно рассказывает всё тот же 
Livegournal.com. Судя по его материа-
лам, наши сограждане и не подозрева-
ют, что «Мегафон», Альфа-Банк, тор-

говая сеть «Пятёрочка», Ингосстрах и 
другие компании, услугами которых 
давно пользуются и воронежцы,  могут 
иметь свой интерес на офшорах. 

Кстати, интернет-эксперт Naz 
Saparova утверждает, что офшорные 
юрисдикции способны оказывать под-
держку теневой экономике, являясь 
частью процесса отмывания денег. 

Вот такое удачное сочетание бизне-
са и отдыха  для «денежных мешков» 
бывает. При этом все без исключения 
«деловые люди» уверяют, что Виргин-
ские острова привлекают их  внимание 
исключительно своей надёжностью 
и стабильностью, высоким уровнем 
финансовой и экологической безопас-
ности. Что ж, поверим, как говорится, 
на слово. В конце концов, честных 
бизнесменов в наших краях больше, 
чем нечестных. Во всяком случае, так 
хочется думать. 

Остаётся сказать, что для воро-
нежских предприятий и организаций,  
которые созданы при участии инве-
сторов с Кипра, Виргинских островов 
и из других мест, приоритетными ви-
дами экономической деятельности в 
2012 году являлись оптовая и рознич-
ная торговля (31 процент от всех дей-
ствующих совместных предприятий), 
операции с недвижимым имуществом 
(17 процентов) и обрабатывающие 
производства (17 процентов).

Наш отечественный 
бизнес проигнориро-

вал призывы властей вернуть 
деньги из офшоров на родину. 
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Анастасия ВороНиНА

Об этом на встрече с губернатором Алексеем Гор-
деевым сообщила первый заместитель председателя 
комитета Государственной Думы Российской Федера-
ции по труду, социальной политике и делам ветеранов 
Галина Карелова, которая приехала в Воронеж вместе 
с председателем правления Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, Мариной 
Гордеевой, чтобы посетить ряд социальных учреждений 
области. Во встрече также приняли участие руководи-
тель департамента труда и социального развития обла-
сти Наталья Самойлюк и руководитель департамента 
образования, науки и молодежной политики области 
Олег Мосолов. 

Марина Гордеева и Галина Карелова поделились 
с губернатором своими впечатлениями от осмотра 
пансионата с лечением «Репное», Центра психолого-
педагогической поддержки развития детей и областного 
центра «Парус надежды». Отметив высокий профессио-
нальный уровень их работы, Марина Гордеева сообщи-
ла, что возглавляемый ею фонд активно поддерживает 
работу «телефона доверия» на базе Центра психолого-
педагогической поддержки развития детей. Финансиро-
вание на его дальнейшую работу заложено, трафик будет 
оплачиваться полностью как при звонках с мобильных, 
так и со стационарных телефонов. «Важно, чтобы доступ к 
«телефону доверия» имели интернатные учреждения для 
детей-сирот, воспитанники которых нередко нуждаются 
в психологическом консультировании», - подчеркнула 
Марина Гордеева. 

Напомним, что сотрудничество фонда и правительства 
Воронежской области началось в 2011 году. За это время 
на софинансирование программ по приоритетным на-
правлениям фонд перечислил региону около 30 миллио-
нов рублей. На эти деньги для учреждения реабилитации 
детей-инвалидов закупили реабилитацинное, туристи-
ческое, мультимедийное оборудование и специализи-
рованный автотранспорт для инвалидов-колясочников, 
открыли областной центр по сопровождению замещаю-
щих семей и соответствующие службы в интернатных 
учреждениях образования, а также организовали работу 
детского «телефона доверия».

В свою очередь Алексей Гордеев отметил, что в обла-
сти большое внимание уделяется решению проблемы с 
отказом от новорожденных в роддомах. Успехи заметны 
- число таких малышей заметно сократилось. Закончилась 
встреча подписанием Мариной Гордеевой и Олегом Мо-
соловым дополнительного соглашения о взаимодействии 
в рамках Общенациональной информационной кампании 
по пропаганде ответственного родительства, устройства 
в семью детей, оставшихся без попечения родителей, 
противодействию жестокому обращению с детьми. 

На курсы –  
в «Парус надежды» 

Вопрос требует 
проработки

Скоро на базе областного центра реабилитации 
детей и подростков с ограниченными возможно-
стями появится площадка для обучения коллег из 
других регионов. 

вреМя переМеН
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Руководитель департамента образования, науки и 
молодежной политики  Олег Мосолов на очередном   
заседании президиума сообщил, что  сегодня система 
профобразования  включает в себя 21 учреждение на-
чального профобразования, где свыше 5,5 тысячи чело-
век обучаются 42 рабочим профессиям, 45 учреждений 
среднего профессионального образования (25 тысяч 
человек, 87 специальностей), 37 учреждений высшего 
профессионального образования, включая филиалы 
(свыше 119 тысяч человек, 207 специальностей), а также 
10 многоуровневых профессиональных учреждений и  
7 учебных центров.

 К сожалению, качество подготовки кадров в них за-
частую не соответствует спросу работодателей, отметил 
Олег Мосолов.  Разработка новой модели управления 
системой профессионального образования вызвана также 
изменениями в нормативно-правовой базе. 

Наиболее эффективно изменить ситуацию может  
создание производственно-образовательных кластеров. 
В кластеры будут объединены как профильные испол-
нительные органы государственной власти, так и веду-
щие высшие учебные заведения, общественные советы 
работодателей, а также профессиональные училища, 
техникумы и колледжи по профилю рабочих специ-
альностей и профессий. Предполагается сформировать 
промышленный кластер, строительно-индустриальный 
кластер, кластер аграрных и пищевых технологий, 
социально-экономический кластер, транспортный кла-
стер и IТ-кластер. 

Подразумевается также, что будут заключены соглаше-
ния о стратегическом партнёрстве между правительством 
области и советами кластеров, что позволит формировать 
государственный заказ на подготовку кадров под потреб-
ности экономики региона и обеспечивать финансирова-
ние, а профессиональные образовательные учреждения 
во взаимодействии с работодателями возьмут на себя 
обязательства - выпускать высококвалифицированных 
специалистов, владеющих современной техникой и 
технологиями.

Переход на новую систему управления планируется 
осуществить к началу нового 2014-2015 учебного года, 
дополнительных расходов областного бюджета не по-
требуется. 

Предложение о создании производственно-образо-
вательных кластеров поддержали президент Торгово-
промышленной палаты Воронежской области Юрий 
Гончаров и председатель Комитета областной думы по 
образованию и молодежной политике Евгений Чертов 
- этот вопрос подробно обсуждался с руководителями 
предприятий и депутатами.

В свою очередь губернатор Алексей Гордеев напомнил, 
что на систему профессионального образования, без учёта 
высшего, в бюджете предусмотрена солидная сумма - 
около 1 миллиарда  рублей, а значит, этот вопрос требует 
тщательной проработки.

- Чтобы оценить, насколько верной будет новая систе-
ма, нужно определить целевые показатели, а также тща-
тельно проработать вопросы взаимодействия с работода-
телями, - сказал глава региона. – Поскольку  бизнес берёт 
к себе на работу выпускников, он должен участвовать в 
их образовании, обеспечивая материально-техническую 
базу и практику на современном оборудовании.  

Губернатор распорядился подробно рассмотреть пред-
лагаемую модель на примере одного из производственно-
образовательных кластеров. 

Президиум регионального правительства рассмо-
трел новую модель управления системой профес-
сионального образования Воронежской области с 
учётом потребностей рынка труда.

Сергей КройчиК
Грибановский район    

- В любом деле хорошее 
стремление должно быть, вот 
и мы стараемся, - сказал мне 
директор ООО «Россия-Агро» 
Михаил Круковский. – К 
примеру, в животноводстве у 
нас за пару лет большие из-
менения произошли. Мы свою 
ферму технологически «ожи-
вили», увеличили поголовье 
КРС. Поголовье элитное. Как 
следствие, показатели в надо-
ях значительно возросли. 

По словам директора, есть 
успехи и в растениеводстве.

- По всем культурам мы 
получили неплохой урожай, - 
продолжает Михаил Василье-
вич. - Особенно по зерновым, 
которые, невзирая на погод-
ные условия, были убраны в 
оптимальные сроки. А погода, 
и правда, не давала работать в 
поле. Вспомните, какими были 
два месяца осени - дождливы-
ми и холодными. Тем не менее 
мы своих планов не сорвали. 
И сделали задел на завтра: 
озимые посеяны на площади 
в 1600 гектаров. Подошла к 
фишину уборка сахарной свё-
клы и подсолнечника. Кроме 
того, хотим животноводство 
поднять на новый уровень - 
ради этого совершенствуем 
кормовую базу. В этом году, 
например, начали заниматься 
возделыванием кукурузы на 
зерно. В ближайших планах 
- значительное увеличение 
посевов этой культуры. 

Кстати, эффективности 
ООО «Россия-Агро» добилось 
благодаря своей разработан-
ной программе технического 
перевооружения. 

- Это реально позволяет 
проводить модернизацию сель-
хозпроизводства, обновлять 
машинный парк. А также за-
ниматься гибридами, - про-
должает Круковский. – Не-
давно, например, приобрели 
два новых трактора и посевной 
агрегат. Сельхозтехнику сейчас 
молодёжь «обкатывает», у них 
ко всему современному, как вы 
сами понимаете, интерес осо-
бенный. При этом мы больше 

ориентируемся на закупку 
отечественной сельхозтехни-
ки - она сегодня не уступает 
импортной, да и цена на неё 
намного скромнее, службы сер-
виса работают нормально. 

Правда, директор заметил, 
что в период уборочной кам-
пании возникали неприятные 
моменты, связанные с вывоз-
кой сахарной свёклы: 

- Мы все свои ресурсы - 
людские и технические - по 
максимуму используем, - го-
ворит Михаил Васильевич. 
- Надеемся, что вся свёкла к  
1 декабря будет на заводе. 

Невольно разговор перехо-
дит к теме тех, на ком стабиль-
но держится хозяйство. 

- В нашем коллективе каж-
дый достоин добрых слов. Вот 
и мне хочется отметить ветера-
нов, механизаторов Николая 
Рябикина, Юрия Пересыпки-
на, Дмитрия Синельникова, 
Героя Труда России Юрия 
Коннова, Сергея Глинчикова, 
Владимира Теплякова, Алек-
сандра Луговина и многих 
других. Назову династию Ша-
миных – Виктора, Ивана и 
Алексея, Виталия Галанина, 
Михаила Попова. Хотелось 

бы отметить и заведующего 
мастерскими молодого Тагира 
Минибаева. У нас и служба 
сварщиков неплохо налажена 
– её возглавляет Валерий Ис-
трашкин, очень ответственный 
человек. Отмечу и операторов 
машинного доения Зарину 
Рубцову и Светлану Бород-
кину, и ветеранов животновод-
ства - Надежду Гребенникову 
и Любовь Заподовникову, ди-
настию телятниц, маму и дочь 
Любовь и Татьяну Куликовых. 
Добрых слов заслуживает и 
главный ветеринар Александр 
Копытов. 

Но жизнь на селе – это не 
только производство. Это и 
социальная сфера, без которой 
и село не село. А ей требуется 
постоянное внимание. И Кру-
ковский как руководитель 
не остаётся в стороне от этой 
темы. 

- По мере сил и возмож-
ностей мы никого без своего 
внимания не оставляем. У нас 
в селе и детский сад, две сель-
ских школы, Дворец культуры. 
И всем им мы помогаем. И 
финансово, и продуктами.

Недавно у нас, в том числе и 
благодаря «России-Агро», по-

явился стационарный много-
функциональный спортивный 
городок. Как не поддержать 
молодёжь? Детвора до поздне-
го вечера там пропадает. 

- Тем более, что в селе к 
спорту отношение особенное, 
государственное, если хотите. 
У нас есть свои футбольные и 
волейбольные дружины. Как 
взрослые, так и юниорские - 
они неоднократные призёры 
многих районных и даже ре-
гиональных соревнований. 

Безусловно, многое в соци-
альном плане, по словам Кру-
ковского, приходится решать 
благодаря губернаторской 
поддержке села. Вот и школь-
ный спортзал они довели до 
ума, капремонт провели. В 
соседней Павловке местных 
ребятишек кормим школь-
ными обедами. Не будем «со-
циалкой» заниматься – раз-
валится село.  

Не так давно в селе открыли 
первую очередь пожарного 
депо. Оно по соседству с не-
сколькими социальными объ-
ектами расположено. «Россия-
Агро» потратилось почти на 
полтора миллиона рублей. 

- Здесь раньше была за-

брошенная школьная котель-
ная – теперь это современное 
пожарное подразделение со 
служебными помещениями, 
боксом, в котором две авто-
цистерны стоят, санузлом и 
даже кухней. У нас служит 17 
огнеборцев – почти все ребята 
местные, - говорит Алексей 
Примак, командир отделения 
ПЧ №97. – Мы и на пожары 
несколько раз уже выезжали. 
Жилой дом в посёлке спасали, 
баню и лес тушили. Работа у 
нас хоть и сопряжена с риском 
для жизни, но он оправдан. 
График дежурств удобный – 
сутки через трое. Да и денеж-
ное довольствие по районным 
меркам приличное. Но мы ведь 
не только тушим, на нас воз-
ложена и большая профилак-
тическая работа. Встречаемся 
с земляками, в школе бываем 
часто, рассказываем о причи-
нах возникающих пожаров и 
как следует себя вести в таких 
экстремальных ситуациях. 
Наши беседы особенно детям 
полезны. 

А в Малых Алабухах и вто-
рая очередь пожарного депо 
проектируется - село-то боль-
шое… 

«Россия-Агро» сильна трудолюбием
Сельские будни | В Грибановском районе, несмотря на все погодные катаклизмы,  
многие сельхозколлективы всё же повысили свои прошлогодние результаты 

Животноводы Светлана Бородкина  
(слева) и Зарина Рубцова.

Огнеборцы Малых Алабухов (слева направо): командир отделения 
Алексей Примак, пожарный Дмитрий Каверин, водитель пожарной 
автоцистерны Андрей Ванюков.
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Не  сеет свёклу и КФХ 
«Русь», тоже недавно сла-
в и в ш е е с я  е ё  в ы с о к и м и 
урожаями. Причина та же 
– диктат  монополистов-
переработчиков. Ещё в про-
шлом году руководитель хо-
зяйства Валентина Фролова 
негодовала: «Привозим корни 
на свеклопункт сахзавода, а 
там – очередь на сутки. И ста-
вят нам запредельный процент 
их загрязнения. Разворачиваем 
машины и везём свёклу в не-
близкую белгородскую Алек-
сеевку. Там «грязи» в наших 
машинах находят вполовину 
меньше…». Чтобы не терять 
вес на несуществующей «гря-
зи», в отдельных лискинских 
хозяйствах кагаты прямо в 
поле мыли из брандспойтов 
пожарных машин.

О проблемах и перспек-
тивах свёклосеяния, о взаи-
моотношениях хозяйств и 

переработчиков разговариваю 
с заместителем главы Ли-
скинского муниципального 
района по развитию сельских 
территорий Игорем Кирносом. 
Игорь Олегович хоть и защи-
тил докторскую диссертацию 
по животноводству, но и по-
леводческие трудности селян 
знает не просто по должности 
– по душевной боли.

- Ещё два-три года на-
зад, - рассказывает, - свёкла 
в Лискинском районе была 
выгодной культурой, которой 
занимались практически все 
хозяйства. Сеяли её преиму-
щественно отечественными 
семенами, приспособленны-
ми к условиям воронежских 
почв, мало подверженным 
заболеваниям. Их недостаток 
– они не были дражированны-
ми. В последние годы вместо 
них ринулись на наши поля 
гибриды-иностранцы. Они 
не требуют прополки, но 
подвержены заболеваниям, в 

частности, корневой гнилью. 
Вслед за собою они приве-
ли на наши поля и дорогую 
импортную технику. Тот же 
Holmer стоит около 16-17 
миллионов рублей. Не труд-
но посчитать, сколько све-
клы нужно продать крестья-
нам при её нынешней цене в 
1250-1300 рублей за тонну, 
чтобы купить один такой 
агрегат. Поэтому уже в про-
шлом году экономика свёклы 
сделалась «нулевой», и от её 
возделывания стали отказы-
ваться лучшие и традицион-
но свёклосеющие хозяйства 
района. Подвигало к этому 
и отсутствие человеческого 
отношения монополистов-
переработчиков к крестья-
нам. Доходило до того, что 
за каждую лишнюю машину, 
привезшую свёклу на завод, 
хозяйства штрафовали. В 
проблемы свеклоприёмки 
приходилось вмешиваться 
главе района.

В начале нынешней вес-
ны руководители известной 
компании, владеющей сахар-
ными заводами Воронежской 
области,  на совещании в 
регионе увещевали селян: 
«Вы потерпите до принятия 
господдержки по свекло-
водству…». Хозяйства «по-
терпели», свёклу посеяли, 
но господдержки так и не 
дождались.  Посеяли её и 
в 14 отделениях компании 
«ЭкоНиваАгро», хотя в про-
шлом сезоне из-за «тормо-
зов» переработчиков свыше 
10 тысяч тонн свёклы этого 
агрохолдинга помёрзли в 
полевых кагатах – приняли 
её кое-как не кондицией… 
Сеять «ЭкоНиве» пришлось 
невольно: хозяйство затра-
тилось накануне на 4 дорого-
стоящих импортных агрегата 
– куда их теперь девать? Но 
не отвернутся ли здесь от 
такой несладкой свёклы в бу-
дущем году, как сделали это 

соседи - большой вопрос. И 
останутся тогда свеклосею-
щими в Лискинском районе 
лишь четыре хозяйства ООО 
«ЦЧ АПК», принадлежащие 
самому «Продимексу». А у 
них уже в нынешнем году из 
16 тысяч гектаров пашни 4 
тысячи заняты свеклой, по 
утверждению специалистов, 
в нарушение всех законов се-
вооборота. Иными словами, 
земля при таком отношении к 
ней из кормилицы сознатель-
но превращается в страдали-
цу. Но тем не менее, считают 
местные аграрии, компания 
частично решает свои про-
блемы переработки за счёт 
нарушения агроприёмов.

На начало ноября затяж-
ные дожди позволили убрать 
на полях Лискинского района  
75 процентов посевов са-
харного корня. Гружёные 
машины из раскисших полей 
вытаскивают двумя-тремя 
тракторами, и селяне уповают 

на погоду, чтобы успеть до 
морозов убрать весь урожай. 
«Сегодня сложностей с при-
ёмкой свеклы у нас нет, - го-
ворит Виктор Шевцов. – На 
заводе «Лиски-сахар» сейчас 
новый директор – человек 
трезвый, адекватный. Не-
давно разговаривал с ним, он 
пообещал машины лискин-
ских хозяйств принимать 
беспроблемно».     

Но адекватность одного 
руководителя завода всех «са-
харных» проблем не решает. 
Чтобы до конца не угробить 
свеклосеяние в Воронежской 
области, нужна, прежде всего, 
адекватная политика государ-
ства. Нужен его твёрдый заказ 
на количество этой продукции 
крестьян с обозначением при-
емлемой закупочной цены. 
И устранение монополии на 
переработку. А пока есть моно-
полия и пока нет альтернативы 
– нет и здоровой конкурен-
ции. 

Горький сахар осени  

Из-за острова, в Воронеж… Скоро справят  
новоселье

Благодаря федеральной це-
левой программе «Жилище» 
сорока трём молодым семьям 
Новохоперского района не-
давно вручили свидетельства о 
праве на получение социальной 
выплаты на приобретение или 
строительство индивидуального 
жилого дома. Финансирование 
программы осуществляется за 
счёт средств федерального, об-
ластного и местного бюджетов. 
Каждая семья получает 35 про-
центов от расчётной стоимости 
жилья. Общая сумма выплат  в 
2013 году составляет  14,8 мил-
лиона рублей, пять миллионов 
из них выделил местный бюд-
жет. С 2007 года, начала рабо-
ты программы на территории 
района, улучшить жилищные 
условия  с помощью социальных 
выплат смогли 60 семей. Всего 
на первое сентября в очереди на 
жильё стоят 54 семьи.

Дополнительное – 
значит важное

Два дня в Воронеже ра-
ботала научно-практическая 
конференция Центрального 
федерального округа «Система 
дополнительного образования: 
опыт, традиции, инновации». 
В её работе приняли участие 
представители ведущих вузов 
Воронежа, Ярославля, Вол-
гограда,  Общероссийского 
проф союза образования, Меж-
дународного Союза детских 
общественных объединений, 
специалисты органов образо-
вания регионов, директора и 
педагоги учреждений допол-
нительного образования детей 
из всех регионов Центрального 
федерального округа. После 
подведения итогов областно-
го форума одаренных детей 
«Лига Успеха» 27 его победи-
телей провели деловую игру 
со школьниками Воронежа и 
поделились секретами успехов 
в учёбе и общественной дея-
тельности.  На состоявшемся 
затем праздничном концерте, 
приуроченном к празднованию 
95-летия системы дополни-
тельного образования детей в 
России, педагогам и ветеранам 
дополнительного образования 
вручили грамоты и дипломы. 

Секционная работа была 
посвящена особенностям раз-
вития и совершенствования 
направлений дополнительного 
образования: туризма и краеве-
дения, эколого-биологического, 
социально-педагогического, 
научно-технического и декора-
тивно-прикладного творчества. 
Наиболее интересные наработки 
коллег из других регионов лягут 
в основу дальнейшей работы во-
ронежских педагогов.

Спортзал —  
для всех

Со дня на день в капитально 
отремонтированной Малогри-
бановской школе Грибановского 
района откроется спортзал. 
Этого события ждут не только 
школьники, но и все жители 
села. Деньги на капремонт— во-
семь с половиной миллионов ру-
блей — по распоряжению губер-
натора выделили из областного 
бюджета. Их хватило на ремонт 
кровли и фасада, замену вход-
ных дверей и электропроводки, 
установку пожарной сигнализа-
ции. В спортзале оштукатурили 
и побелили стены, перестелили 
полы, заменили окна и регистры 
отопления. Осталось только по-
красить пол. По словам директо-
ра школы Ольги Черниговской, 
спортзал будет работать с утра 
и до позднего вечера. Помимо 
уроков физкультуры и секци-
онных занятий здесь любой 
желающий сможет поиграть в 
волейбол или баскетбол просто 
так, для души. 

Анастасия ВоронинА.

В Митрофановке 
права знают
В кантемировском Дворце 
культуры прошел зональный 
этап олимпиады по избира-
тельному праву. 

Анастасия ВороНиНА

Команды-победительницы район-
ных этапов олимпиады из Россошан-
ского, Ольховатского, Воробьевского, 
Калачеевского, Петропавловского, 
Подгоренского, Бутурлиновского, 
Павловского, Верхнемамонского, 
Богучарского и Кантемировского 
районов встретились в просторном 
зале районного Дворца культуры. Тема 
нового состязания была посвящена 
предвыборной агитации. Раскрыва-
ли её с юмором, песнями, танцами, 
при помощи инсценировок. Знания 
основ избирательного права демон-
стрировали, отвечая на три вопроса 
из билетов. 

В итоге победила команда «Лига 
успеха» из Митрофановской школы 
Кантемировского района, семь лет 
подряд выигрывающая переходя-
щий кубок районной олимпиады.  
Второе место досталось Подгоренской 
средней школе №1, а третье - Коз-
ловской школе из Бутурлиновского 
района. 

АКтУАльНО веСти



На факультете журналистики ВГУ учат-
ся ребята из разных уголков земного 
шара. Как им живётся в Воронеже, о 
чём они мечтают?

Бакандик Мосайи Жаред, 25 лет, Конго:
- В Конго на практических 

занятиях в группе обычно 50 
студентов, на лекции – вообще 
поток – 400 и больше. Основной 
вид контроля – письменные рабо-
ты. Устного общения на занятиях 
мало. В России я испытал на-
стоящий шок: группы маленькие, 
каждому студенту – максимум 
внимания. Спокойно отсидеться не получится. 
Надо быть активным, и я стараюсь учиться изо 
всех сил. Быт у меня на втором плане. Скажу 
честно: «Трудно!». Ведь дома все делала мама. Но 

я справляюсь. Очень хочу получить высшее об-
разование и вернуться на родину, чтобы мои папа, 
мама, семь братьев и сестра гордились мной.

Агоннуде Бидолей Вианней Фредди, 
23 года, Бенин:
- Я люблю Россию, люблю 

учиться. С учебой у меня никог-
да не было проблем. Но это не 
значит, что я сухарь-«ботаник». 
Веду активную жизнь: участвую 
в передачах «Радио России. Во-
ронеж», в соревнованиях по фут-
болу (я капитан команды), в этом 
году стал победителем в одной 
из секций Всероссийской научно-практической 
конференции по журналистике, а скоро выходит 
диск с моими песнями. Желаю всем студентам 
успешно реализовать свои способности. 

Дуламсурэн Энхболд, 17 лет, Монголия:
- В моей семье все большие 

труженики. Дедушка и бабушка 
– заслуженные артисты Мон-
голии. Мама – телеведущая на 
центральном телевидении, папа – 
спортивный комментатор. Я тоже 
мечтаю стать журналистом и, как 
они, хочу добиться всего сам. Пре-
жде всего надо отлично выучить 
русский язык. Это нелегко! Из-за 
проблем с языком не всегда точно удается передать 
свою мысль. Однажды я захотел пить и попросил 
друга: «Дай мне водочки!». Тот очень удивился. 
Оказалось, надо было сказать «водички».

Елиха Контэ, 21 год, Гвинея Конакри:
- Дома меня пугали Россией: мол, очень 

холодная страна. Чтобы хоть как-то выжить, 

надо иметь очень много теплой 
одежды. Все оказалось не так 
страшно. Конечно, круглый год 
в бубу (это наша национальная 
одежда) не проходишь, но и 
смертельных случаев от холо-
дов не припомню. Просто надо 
правильно одеваться. Теперь 
умею это делать, а первое время 
часто болела. А насчет того, что в России много 
экстремистов и хулиганов, тоже неправда. Здесь, 
как и везде, есть хорошие люди, а есть и плохие. 
Я приехала в Россию три года назад и живу 
нормально. Мне интересно общаться с ребятами 
из разных стран, интересно осваивать самую 
прекрасную профессию в мире – журналистику. 
С праздником!

Материал подготовил  
Мирвайс МохаМад (афганистан).
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Людмила СУРКОВА

На недавнем торжестве, где с круглой датой по-
здравляли юбиляра – воронежскую поэтессу Зинаиду 
Терских, звучала хвала и в честь героев Отечественной 
войны 1812 года. Им посвящено немало её волнующих 
строк в поэзии и прозе. Среди этих героев есть и наши 
земляки, память о которых увековечена в городе. А 
вот произведение архитектуры, посвящённое знамена-
тельной дате, остаётся без внимания. Это прежде всего 
казарма 25-го Смоленского пехотного полка имени ге-
нерала Н.Н.Раевского на улице Манежной. Здание было 
возведено архитектором М.Н.Замятниным к столетию 
Бородинской битвы, в 1912 году.

Этот дом уникален ещё и тем, что на нём есть и 
«знаки отличия» - белой краской выведена надпись:  
«Проверено. Мин не обнаружено. 29-1-43г. Козорезов». 
А чуть выше этой надписи мраморная доска со словами 
«Памяти юных саперов, разминировавших наш город в 
годы Великой Отечественной войны». Вместе с памятной 
доской эти два символа былого лихолетья составляют 
редкий ансамбль. Таких зданий в Воронеже больше нет. 
И единственный «оставшийся в живых» памятник двух 
войн кто-то планомерно уничтожает, выдирает кирпичи 
из фундамента (особенно со стороны Фабричного пере-
улка). План вандалов понятен: уничтожить памятник 
истории, а на этом месте построить новодел.

Неравнодушные к истории Воронежа все-таки на-
деются, что городская власть  в лице департамента 
культуры обратит внимание на этот тревожный сигнал. 
Сохранение дома должно заботить не только рядовых 
горожан. Бреши на фасаде и углах заделать не так и 
трудно. Нужно лишь желание.

Единственный  
и неповторимый

Вот так безрадостно на фоне сверкающей высотки-
новодела выглядит одна из стен уникального архи-
тектурного памятника.
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яков КРАВЧЕНКО,
член Союза писателей россии, 
почетный гражданин Острогожска

Главный врач больницы Ни-
колай Михайлович Шели-

стов, директор медицинского 
училища Николай Фёдорович 
Борисов и хирург Владимир 
Гаврилович Маслов – молодые 
люди от тридцати до сорока, 
серьёзные, интеллигентные, 
обращавшиеся друг к другу на 
«Вы», четвертого ноября выеха-
ли на охоту на зайцев.

Охота была разрешена две 
недели назад, но после откры-
тия выбраться было невоз-
можно – всё время шли дожди, 
земля раскисла, и не только по 
пахоте, где можно увязнуть по 
колено, но даже по целине хо-
дить было невозможно. Но вот 
наконец подсушило, небольшой 
морозец укрепил землю и охот-
ники выехали.

Правились на юг в село 
Менжула. Погода благопри-
ятствовала: было солнечно, 
тихо, горизонты словно раз-
двинулись. По сторонам ярко 
зеленели озимые посевы, ко-
торые в этом году особенно 
сочные и густые, хоть коси. 
Обширные пахотные поля, 
черневшие на пригорке, на 
которых не было никакой 
растительности, казались вы-
мершими. Местами участки 
подсолнечника вкривь и вкось 
топорщились обезглавленны-
ми будыльями. Меловые бу-
гры, как географические карты 
реками, пересечены сухими 
извилистыми вымоинами. На 
всё это с какой-то затаённой 
грустинкой смотрит бледно-
голубое, у горизонта белёсое, 
словно вылинявшее, небо.

Приехали в село. Раскину-
лось оно в глубокой ложбине. 
Вся местность вокруг – бугры, 
лощины, буераки. Сразу за 
селом веером расходились три 
оврага под таким острым углом 
друг к другу, что иной раз, буду-
чи трезвым, в своём уме и при 
дневном свете, попутав овраги, 
попадёшь не в хутор Прокопец, 
а в соседний Каменский район, 
намотав лишних восемнадцать 
километров.

Место это привлекало охот-
ников тем, что сразу за правле-
нием располагались скотные 
дворы, и зайцы, особенно в 
зимнюю пору, кормились рас-
сыпанным сеном, комбикормом, 
силосом или залегали на дневку 
где-нибудь неподалёку.

Оставив машину около прав-
ления колхоза, находившегося 
рядом с действующей церко-
вью, охотники собрали ружья 
и двинулись. На выходе из 
села произошла удивительная 
для нашего времени встреча: от 
церкви по совершенно пустой 
широкой улице, петляя, шёл 
прилично одетый мужичок в 
старинных хромовых сапогах, 
в современной куртке и пел. 
Поравнявшись с охотниками, 
неожиданно остановился, опу-
стился на колени, и, сняв шапку, 
поклонился до земли:

– С праздничком вас! С По-
кровами! Ни пуха ни пера…– 
разогнувшись и запрокинув 
голову, пронзительно запел: 
– Москва моя…а! Ты самая 
любимая….а…

Покрутив головой, с улыб-
кой, охотники обошли мужичка 
– хороший человек… Другие на-
пьются, сквернословят, в драку 
лезут, а этот поёт…

– Между прочим, – сказал 
Николай Фёдорович, – встре-
тить перед охотой пьяного, 
говорят, хорошая примета…

– Не слышали такого.
Однако примета на первых 

порах подтвердилась. Только 
что вышли в поле, ещё не успели 
разойтись, как около зеленей на 
пахоте вскочил здоровенный 
русак, и Николай Михайлович 
срезал его первым же выстре-
лом.

Охотники подошли, поздра-
вили «с полем».

–Вот тебе и примета, – за-
метил Николай Фёдорович. 
– Полчаса не прошло, а уже – 
заяц. Если так пойдёт, мы к кон-
цу дня загрузимся зайцами.

–Не говорите «гоп!»…– воз-
разили ему.

По очереди подержали зай-
ца, потрясли за задние ноги, 
определяя вес.

– Килограмма четыре будет. 
Если не все пять…

У Николая Михайловича не 
было никакой приспособы для 
ношения зайца. Обшарив все 
карманы, нашёл обрывок бинта, 
связал зайцу ноги и забросил 
на спину. Самое правильное 
было бы вернуться и положить 
зайца в багажник – прошли-то 
всего метров триста, а потом на-
легке продолжать охоту. Такая 
мысль у Николая Михайловича 
была, но жалко расставаться с 
трофеем, приятно чувствовать 
на плече его тяжесть, время от 
времени ощупывать его пуши-
стую мягкую спину…

Стали совещаться, как идти. 

Николай Михайлович пред-
ложил план:

– Пройдём лощину до конца. 
Там, где она раздваивается, – бу-
гор. Видите? – он показал рукой.  
– Вокруг него по обе стороны 
идёт лесополоса. На вершине 
бугра в расщелине – скотомо-
гильник. Лисицы постоянно 
посещают его и потом невдалеке 
за лесополосой залегают в пахо-
те. Я не раз поднимал их там и 
одну даже заполевал…Сейчас мы 
встанем в линию, один обойдёт 
скотомогильник справа, другой 
–  слева, а я пойду прямо на 
него. Пересечём лесопосадку и 
тут уж смотреть в оба…Только, 
пожалуйста, чтоб тихо…Никаких 
разговоров. Объясняться жеста-
ми: поднял руку – значит стой, 
рукой сверху вниз – присесть, 
круговое движение – собраться. 

Охотники разошлись, взяли 
ружья наизготовку, сдвинули 
предохранители и тронулись.

Вот уж и подъём. Дышать 
пришлось глубже, в голове 
застучало…Впереди среди ка-
чавшегося бурьяна на солнце 
забелели черепа, мослы, копы-
та… К лесопосадке подбирались 
крадучись. У каждого перед 
глазами уже маячила рыжая 
кумушка, дремавшая в борозде. 
Только бы не оплошать, только 
бы не промазать…

Первым в лесопосадку вошёл 
Николай Фёдорович и сразу в 
его стороне бухнул выстрел. Из 
кустов, прямо под ноги вылетел 
заяц. Конечно, его надо было 
отпустить хотя бы метров на 
тридцать и тогда стрелять, но 
как утерпишь, когда он – вот, в 
двух шагах, хоть руками хватай: 
спина серая, с рыжинкой, глаза 
выпученные…И Николай Ми-
хайлович разрядил ружьё себе 
под ноги, разумеется, мимо…
Заяц ошалело шарахнулся в 
сторону, пробежал в сорока 
шагах от Маслова, после ду-
плета которого шлёпнулся на 
бок, но тут же вскочил, замотал 
головой, прижал уши и исчез в 
бурьяне.

– Заяц сильно ранен, – ска-
зал, подходя, Николай Михай-
лович. – Надо искать…

–Да как же искать без соба-
ки? Был бы снег…

– Неважно. Раз заяц ранен, 
положено искать. Не найдем – 
другое дело…

Охотники спустились, прош-
ли низину вдоль, прошли попе-
рёк, покружились – нет зайца. 
Хотели уходить, как вдруг 
откуда ни возьмись – галки. 
Метрах в двухстах снизились, 
загалдели…

– Стоп, братцы! – восклик-
нул Николай Михайлович.– 
Галки не зря кричат…

Пошли в том направлении и 
вскоре увидели растянувшегося 
на боку русака. Вокруг трава 
измята, на ней пух и кровь – 
видно, заяц не сразу умер, бился 
в судорогах…

– А вы не хотели искать…– 
сказал Николай Фёдорович. 
– Скормить такого красавца 
галкам – грех непроститель-
ный…

В это время на бугре за ско-
томогильником на пашне под-
нялась лисица и, временами 
оглядываясь, неспеша ушла за 
горизонт.

У Маслова, как и у его кол-
леги, не было ни рюкзака, ни 
веревочки, поэтому он прорезал 
у зайца под сухожилиями на за-
дних лапках отверстие, продев 
в них палочку, так и носил, как 
носят чемоданы за ручку. Голова 
и уши волочились, испачкались 
в земле и заяц потерял всю свою 
привлекательность.

Побродив ещё с часок, опять 
собрались вместе.

Николаю Михайловичу заяц 
натёр плечо и он сожалел, что не 
оставил его в багажнике.

В этот момент Маслов пред-
ложил:

– А чего мы таскаем такую 
тяжесть? Давайте положим их 
под этот куст, а на обратном 
пути заберём. Место открытое, 
куст виден издалека.

– Придём, а их нет…
– Да куда же они денутся? 

Тут ни людей, ни собак.
Соблазн был велик. Поду-

мав, охотники сложили зайцев 
под куст, прикрыли бурьяном 
и почувствовали большое об-
легчение, словно не только из-
бавились от ноши, но будто бы 
и сами по себе стали легче.

На противоположной сто-
роне лога виднелись озимые, 
и охотники решили обойти 
их, хотя уже порядком уста-
ли. Перешли осушительную 
канаву, в которой воды почти 
не было, подошли к зеленям 
и у их края вспугнули зайца, 
помчавшегося вдоль цепи так, 
что каждый мог по нему рас-
писаться. Стрельба на зайца, 
казалось, никакого впечатления 
не произвела, однако, отбежав 
метров двести, он сел – верный 
признак, что ранен. Охотники 
бросились к нему, стараясь 
опередить друг друга, заряжая 
и стреляя на ходу, а заяц, между 
тем, заковылял к ложбине, по-
том появился на брошенном 

свекловичном поле, перевалил 
через бугор и как сквозь землю 
провалился…Искали около часа 
и не нашли.

Между тем погода стала 
портиться, подул ветер, с за-
пада побежали серые облака, 
небо затянулось тучами и стало 
сумрачно, как вечером. Время 
было обедать.

В небольшом овражке в за-
тишке собрали кучу бурьяна, 
соломы, подсолнечных буды-
льев и вскоре низом потянул 
густой бело-жёлтый дым. На 
разостланном брезенте раз-
ложили припасы, выпили по 
маленькой. Какой аппетит у 
охотников – можно не расска-

зывать, этому феномену когда-
нибудь посвятят специальное 
расследование. Простая еда: 
хлеб, сало, картошка в мунди-
рах, яйца вкрутую, лук, огурец, 
– всё это холодное, замерзшее, 
казалось таким вкусным, что 
глотали, не прожёвывая.

- Повезло нам сегодня, - го-
ворил Николай Михайлович, 
макая в соль зубок чеснока. 
– На троих два зайца… Другие 
неделю ходят и не то что за-
стрелят, но даже не увидят. А 
все почему? Браконьерство… 
На днях у соседа в гараже – свет. 
Заглянул, а там зайцев дерут – 
из-под фар набили…

- Потому что охраны нет, - 
поддержал его Маслов. – Леш-
ка Воропаев – вот егерь был, 
никого не боялся. Приехали из 
области начальники, прошли 
один круг, собрались в кучу 
покурить, а Лешка одному: 
«Разряди ружье!» «Оно на 
предохранителе». «Я сказал: 
разряди ружье…» «Ты на кого 
голос повышаешь?». Лешка 
вырвал у него ружье, разломил, 
вынул, выбросил в снег патро-
ны, да ка-ак даст в ухо!..

- Ну, это сказки…
- Не знаю. За что купил, за 

то продаю.
После обеда разомлели, отя-

желели и охоту решили не про-
должать. Дело к вечеру, впору 
бы добраться до места.

- Где наши зайцы? – спроси-
ли у Маслова.

Тот показал рукой. Заброси-
ли ружья за спину, переговари-
ваясь, пошли в ту сторону.

- Я думаю, мы так поступим… 
- сказал Николай Михайлович. 
– Поскольку Николаю Федоро-
вичу ехать на курсы и шансов у 
него больше не будет – одного 
зайца отдадим ему, а второго 
поделим. Разрубим пополам 
– вам переднюю часть, а мне 
заднюю.

Маслов не согласился – 
передняя и задняя часть – не 
одно и то же.

- Ну, хорошо. Разрубим 
вдоль…

Поднимаясь на бугор, переш-
ли на гастрономические темы.

- Что удивительно, - говорил 
Николай Федорович, - мясо до-

машних животных чем свежее, 
тем вкуснее. Бывало, зарежут 
кабанчика и свежина – уфф… 
пальчики оближешь. А свежего 
зайца и есть не станешь. Надо 
сначала, чтобы он повисел два 
дня на холоде, потом вымочить в 
уксусе, нашпиговать салом, чес-
ноком и только тогда жарить.

- А я считаю уксус предрас-
судком, - возразил Николай 
Михайлович. – Моя жена вы-
мочит в простой воде, потом об-
жарит, зальет сметаной и тушит. 
Получается первый сорт.

Разговаривая таким образом, 
незаметно поднялись на бугор и 
в недоумении остановились. На 
бугре никакого куста не было.

- А где же куст? – обернулись 
к Маслову.

- Должен здесь быть… А… а – 
мы не так пошли. Надо было от 
костра взять вправо, на высоко-
вольтную линию. Тут рядом…

Охотники спустились, обош-
ли подножье холма, поднялись 
на бугор, но там тоже куста не 
было. Оглянулись, а этих бу-
гров, лощин, косогоров – несть 
числа. Заметались, забегали 
туда-сюда, но нигде и в помине 
похожего места не было. Кругом 
степь, ковыль, бурьян. Между 
тем стемнело так, что не только 
зайцев, друг друга еле видели.

- Черт знает что… Наказание 
какое-то… - в сердцах сказал 
Николай Михайлович. – А все 
вы, Владимир Гаврилович, «по-
ложите под куст, положите…»

- Могли бы не класть. Я вас 
не неволил…

Николай Федорович вме-
шался:

- Друзья, перестаньте. Не 
хватало, чтобы в такой момент 
еще и поссориться.

Ночь спустилась темная, 
кругом ни зги. Пошли прями-
ком, не зная точного направле-
ния. Шли более часа, а села нет 
как нет. И местность какая-то 
другая – подъем и подъем, а 
должна быть равнина.

- Братцы, мы не туда идем… 
- сказал Николай Михайлович. 
– Надо идти на ветер.

Повернули на ветер. Вре-
мя шло, а кругом ни огонька. 
Наконец остановились и вы-
нуждены были признаться, что 
заблудились.

- Если бы был стог, можно 
бы переночевать, - робко пред-
ложил Николай Федорович.

- Этого ещё не хватало…
Больше всех переживал и 

казнил себя Маслов, которому 
в восемь на дежурство. Николай 
Михайлович пытался успоко-
ить его.

- Не волнуйтесь, дежурный 
хирург не уйдет без смены. Как 
главный врач я официально 
разрешаю вам сегодня не быть 
на дежурстве.

- Спасибо на добром слове, 
но я не могу заставить человека 
работать за меня, - Маслов кру-
то повернулся и решительно по-
шёл прочь. Однако шагов через 
двадцать вскрикнул и отпрянул: 
«Вода!»

Все поспешили к нему, зажг-
ли кусок газеты, посветили. Под 
ногами была широкая канава, в 
которой темнела вода. 

- Откуда же тут за день столь-
ко воды набралось? Ведь утром 
воды почти не было, а сейчас я 
в сапог набрал.

- Наверное, внизу бобры 
плотину сделали. 

- Какие сейчас бобры?
Походили вдоль канавы, 

пробовали глубину ногами, но 
дна не доставали.

- Знаете что? – сказал Ни-
колай Михайлович. – Это не 
та канава. Та шла с запада на 
восток, а эта идёт на север, на 
хутор Похолок…

- А где у нас север, где восток, 
если на небе ни луны, ни звезд, 
- возразил Маслов.

Сошлись на том, что это не 
та канава, развернулись и пош-
ли прочь. Это было ошибкой. 
Канава была та самая, только 
утром они переходили её в 
другом месте. Если бы они не 
повернули, то через полчаса 
были бы в Менжуле. А так 
шли, шли, меняли направления, 
кружились, но нигде никаких 
признаков жилья не находили. 
Николай Михайлович на ходу в 
сердцах бормотал: «Вымочили в 
уксусе, Господи, прости…».

- Ну, что делать? – спросил 
Николай Михайлович. – Не 
жаль идти пять, десять киломе-

тров, когда знаешь, куда идешь, 
а ведь мы как слепые. Не дай 
Бог когда-нибудь ещё встретить 
перед охотой пьяного.

В одной стороне темнота 
показалась не такой плотной. 
Пошли в том направлении, впе-
реди светлело и вскоре Нико-
лай Федорович, бывший выше 
ростом, воскликнул: «Огни!» 
Воскликнул так, как моряки 
кричат «Земля!» Действитель-
но, впереди в темноте словно 
между небом и землей пока-
зывалась цепочка ярких огней. 
Радость и надежда охватили 
охотников.

- Что же это за село?
- Это Ярки, - сказал Мас-

лов.
- Не может быть, – возразил 

Николай Михайлович. – Ярки 
на пригорке, и огни шли бы 
наискосок, а тут они по гори-
зонтали.

После некоторого раздумья 
Николай Михайлович сказал:

– Знаете, что? Это Гойколо-
во. Мы запёрлись в соседний 
район.

Охотники ахнули – ничего 
б себе – Гойколово…Восем-
надцать километров от Мен-
жулы…

– Что будем делать? – спро-
сил Николай Михайлович.

– Развернуться на сто во-
семьдесят и прямиком на Мен-
жулу – предложил Маслов. 
– По крайней мере, у нас за спи-
ной будет твёрдый ориентир.

– Нет, братцы, – возразил 
Николай Михайлович. – Толь-
ко в Гойколово. Другого выхода 
у нас нет. Найдём фельдшера, 
переночуем в медпункте, а зав-
тра домой.

Так и порешили. Возражать 
Николаю Михайловичу, ко-
торого, не сговариваясь, по-
читали за старшего, не стали. 
Двинулись.

Под ногами почувствовали 
спуск, огни исчезли, а когда 
поднялись на пригорок, огней 
уже было вполовину меньше.

– Надо спешить, – сказал 
Николай Михайлович. – Люди 
ложатся спать. Если огни ис-
чезнут – не видать нам Гойко-
лово…

Напрягая последние силы, 
ускорили шаги и через полчаса 
чуть не столкнулись лбами в 
вынырнувший из темноты за-
брошенный домик с забитыми 
ставнями. Обошли, ощупывая 
его руками. В следующем доме 
в окне горел свет. Подошли, по-
стучали. Занавеска поднялась, 
кто-то выглянул, занавеска 
опустилась, свет погас и сколь-
ко потом ни стучали, никто не 
отзывался.

– Они боятся нас…
– В следующем доме повез-

ло. Входная дверь открылась, 
во двор упала полоска света и 
на крыльцо вышла хозяйка с 
тазом.

Охотники дружно заголо-
сили:

– Хозяюшка! Не бойтесь нас! 
Мы охотники…Мы заблуди-
лись. Скажите, какое это село?

– Менжула.
– Как – Менжула?
– Очень просто – Менжу-

ла…
Охотники умолкли, пора-

жённые. В голове всё словно 
перевернулось. Выходит, они 
до полночи кружились на одном 
месте.

– А где правление?
– Сто метров отсюда. За 

углом…
Через пять минут нашли 

правление, нашли машину. 
Николай Фёдорович погладил 
кузов и, не удержавшись, чмок-
нул холодное железо.

В машину не сели, а ввали-
лись. Мотор, слава Богу, завёлся 
сразу. Вспыхнувшие фары вы-
хватили из темноты сетчатый 
забор, колхозный двор, сельско-
хозяйственную технику на нём, 
словно уснувшую. Всё было так 
просто, мирно, обыденно. 

По дороге охотники, пова-
лившись друг на друга, спали. 
Николай Фёдорович, сжав 
челюсти, держался за руль и с 
трудом раздирал веки.

На следующий день выехали 
на машине, без всякого труда 
нашли бугор, нашли злопо-
лучный куст и под ним зайцев 
– целёхоньких, невредимых. 
Только закоченели так, что не 
согнуть, не разогнуть. Зажда-
лись, бедняжки…

Менжула Рассказ

Ровно четверть века назад журналистка «Коммуны» Лариса Касюкова напечатала в 
нашей газете прекрасный очерк о Якове Кравченко «Чистое русло» Якова Кравчен-
ко». С тех пор и длится сотрудничество «Коммуны» с писателем. На снимке вы как раз 
и видите Ларису Касюкову в гостях у Якова Кравченко. Было это в 1988 году.

17 ноября – Международный день студентов«Дома меня пугали Россией»
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КультурА

В краю берёзового ситца
На родине Сергея Есенина открылась выставка воро-

нежских художников «В стране берёзового ситца». 
Представленная в Рязанском областном художествен-

ном музее имени И.П.Пожалостина коллекция собрана 
по итогам пленэров в селе Константиново Рязанской 
области. Представлены работы 15 авторов, в том числе 
Максима Аникандрова, Владимира Гончарова, Сергея 
Гулевского, Александра Золотых, Александра Лаврова, 
Константина Финакова, Евгения Щеглова. Кое-что уже 
выставлялось в московском областном Доме искусств 
«Кузьминки», художественным руководителем которого 
является актёр Сергей Безруков. Автор идеи и спонсор 
проекта – меценат, создатель народного музея Есенина 
в Воронеже Владимир Бубнов.

Работы художника доступны всем
В Кантемировском дворце культуры открылась картин-

ная галерея Михаила Гоптарева. 
Шестьдесят две картины 75-летнего художника, про-

живавшего раньше в селе Бугаёвка, а нынче в Ленинград-
ской области, привёз председатель Общественной пала-
ты района Пётр Качалкин. Осуществилась многолетняя 
мечта художника, его земляков и энтузиастов, которые 
вместе с журналистами «Коммуны» и «Кантемиров-
ского вестника» рассказывали о талантливом земляке и 
его произведениях, собирали подписи под обращением 
о выделении помещения для галереи. По состоянию 
здоровья сам Михаил Гоптарев на открытие приехать 
не смог, но смог обратиться к присутствующим при по-
мощи аудиозаписи, подчеркнув, что теперь его земляки 
могут наслаждаться произведениями изобразительного 
искусства так же, как жители крупных городов.

Вечно живая драматургия 
Драматургу Виктору Розову был посвящён вечер в во-

ронежской библиотеке искусств имени А.С.Пушкина. 
Страницы его биографической прозы «Удивление 

перед жизнью» «ожили» благодаря актрисе Галине Гон-
чаровой и студенту института инженерных технологий 
Максиму Тормышову, обладателю «Гран-при» фести-
валя «Театральные встречи в Никольском» 2012 года. 
Участвовала в программе и Заслуженная артистка Во-
ронежской области Магдалена Магдалинина, сыгравшая 
главную роль в спектакле Кольцовского театра «Вечно 
живые» (постановка Анатолия Иванова). За свою работу 
она была награждена призом «Хрустальная роза Виктора 
Розова». Актриса поделилась воспоминаниями о том, как 
шли репетиции. На экране демонстрировались фрагмен-
ты постановки. Завершилась программа отрывком из 
будущего спектакля студентов театрального факультета 
ВГАИ по пьесе «В поисках радости».

анастасия Воронина, Василий ЧерноусоВ. 

Памятник архитектуры, построенный 
к 100-летию Бородинской битвы, 
продолжает разрушаться
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*Расчет предоставлен справочно, согласно программе ипотечного кредитования ОАО «МИнБ» для строящихся 
и готовых аккредитованных объектов. Полная стоимость расчетной строящейся квартиры 1 300 000 рублей, 
первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.

ДОСТУПНАЯ
ИПОТЕКА!

Ре
кл

ам
а

Р
ек

ла
м

а.

Л
иц

. №
 1

-2
/0

0
2

8
1

 о
т 

1
3

.1
1

.2
0

0
9

 г.
 

ВНИМАНИЕ: ПОДПИСКА!
По 25 декабря в любом почтовом отделении Воронежской области 
можно оформить  подписку на газету «Коммуна» на первое полу-
годие 2014 года. Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету 
«Коммуна» по индексу 51156 , цена 390 руб. 48 коп.  Для пенсионеров  
и инвалидов – индекс 51160, цена 375,48 руб. «Почта России» предоставляет  
20-процентную скидку от стоимости услуг по подписке и доставке газет  
и журналов ветеранам, участникам Великой Отечественной войны,  
инвалидам I и II групп. Для получения скидки необходимо предъявить  
соответствующее удостоверение.
Юридические лица оформят подписку по индексу 51214, цена 525 руб. 48 коп.
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Памяти великого тренера
В воронежском Дворце подводного спорта прошёл 

первый турнир памяти Заслуженного тренера СССР 
по прыжкам в воду Татьяны Стародубцевой. Она ушла 
из жизни в рассвете лет в сентябре прошлого года, не 
дожив всего месяц до своего 55-летия. Соревнования 
проходили впервые и собрали без малого сотню участни-
ков не только из России, но и из Белоруссии и Украины. 
Организаторы турнира, среди которых воспитанник 
Татьяны Стародубцевой, двукратный олимпийский 
чемпион Дмитрий Саутин, планируют, что эти сорев-
нования станут традиционными.

А тем временем в подмосковной Электростали 
прошли выборы президента Федерации прыжков в 
воду России. На пост главы Федерации был переизбран 
Алексей Власенко, а первым вице- президентом вновь 
избран Дмитрий Саутин.

Три медали из Софии
В столице Болгарии - Софии - прошёл чемпионат 

мира по прыжкам на батуте, акробатической дорожке и 
двойном мини-трампе, на котором успешно выступил 
воронежский спортсмен Сергей Азарян. В индивиду-
альных прыжках он стал бронзовым призёром, а лучше 
него выступили только два китайских спортсмена. В 
«синхроне» Азарян выступал вместе со спортсменом 
из Тольятти Михаилом Мельником, и в этом виде про-
граммы россияне завоевали «серебро», уступив пальму 
первенства дуэту из Японии. Ещё одну медаль, на сей раз 
с серебряным отливом, мастер спорта международного 
класса Сергей Азарян завоевал в командном зачёте. И 
здесь россиян опередили китайцы.

Всего на соревнованиях в Софии были разыграны 
четырнадцать комплектов наград. Сборная России за-
няла четвёртое место в общекомандном зачёте. В активе 
россиян десять медалей: две золотые, пять серебряных 
и три бронзовые. В тройку сильнейших вошли Китай, 
Великобритания и США.  

На сей раз – «бронза»
В Костроме прошёл Кубок России по боксу среди 

женщин. Воронежскую область представляли две 
спортсменки - Татьяна Зражевская и Светлана Шу-
шерова. Отметим, что Татьяна является действующей 
чемпионкой России, поэтому она сама и её тренер 
рассчитывали на то, что ей покорится и очередная 
вершина. Зражевская выступала в весовой категории 
до 54 кг. В первом бою воронежская спортсменка по-
бедила Эльмиру Сулейманову из Нижнего Тагила, а во 
втором – уступила Виктории Гуревич из Оренбурга. В 
итоге Татьяна Зражевская заняла третье место. Светлана 
Шушерова выступала в весовой категории до 69 кг и в 
число призёров не пробилась.

А в Санкт-Петербурге прошёл Кубок России по 
кикбоксингу в разделе «фулл-контакт». Воронежскую 
область представляли восемь бойцов, и ровно половина 
из них вернулась в родной город с медалями. 

В весовой категории до 57 кг Алексей Косарев су-
мел подняться на высшую ступень пьедестала почёта. 
Воронежские спортсмены Дмитрий Авдеев (в/к до 67 
кг) и Павел Титов (в/к до 71 кг) завоевали серебряные 
награды. А в весовой категории до 54 кг Сергей Белик 
занял почётное третье место.

Урожай наград
В столице Швеции - Стокгольме - состоялся между-

народный открытый чемпионат северных стран по 
плаванию. Воронежский спортсмен Сергей Замятин, 
который тренируется под руководством Владимира 
Косарева, завоевал две бронзовые медали - в комбини-
рованной эстафете и в эстафетном плавании вольным 
стилем.

А в Санкт-Петербурге в бассейне Центра водных 
видов спорта «Невская Волна» прошёл XX открытый 
Кубок России по плаванию в категории «Мастерс». 
Воронежский клуб ветеранов плавания «Спартак» по 
итогам общего зачёта вошёл в десятку сильнейших ко-
манд России. «Красно-белые» завоевали одиннадцать 
золотых, тринадцать серебряных и одиннадцать брон-
зовых наград. Наибольший вклад в успех воронежской 
команды внесли Наталья Перцева, Татьяна Комарова, 
Елена Кузнецова, Валерий Фирсов, Игорь Дарвин и 
Валерий Карташов. Всего в соревнованиях приняли 
участие свыше восьмисот пловцов из 49 спортивных 
клубов страны.

Покорители вершин
В Калининграде завершились всероссийские юно-

шеские соревнования по скалолазанию «Янтарные 
вершины-2013». По сообщению пресс-службы регио-
нальной федерации скалолазания, воронежские спорт-
смены завоевали пять медалей.

Лучше всех среди учащихся МБОУДОД ДЮСШ 
№14 выступила Варвара Шаталова (тренер Георгий Бо-
гомолов). Бронзовая призёрка первенства Европы-2013 
выиграла соревнования на «скорость» и заняла первое 
место в двоеборье (по сумме «скорости» и «трудно-
сти»). В решающем «забеге» Варвара опередила на 3,61 
секунды Евгению Никулину из Санкт-Петербурга.

Среди юниоров золотую медаль в «скорости» за-
воевал Арсений Богомолов. В финальном «забеге» 
он выиграл у допустившего срыв бронзового призёра 
первенства Европы-2013 свердловчанина Владислава 
Деулина.

Третье место в «скорости» занял Денис Дьячков 
(тренеры Вера и Евгения Маламид). На счету Елизаветы 
Шаталовой третье место в двоеборье среди юниорок 
- у неё пятый результат в «трудности» и четвёртый в 
«скорости».

Леонид ХРУЩЁВ.

Татьяна Зражевская довольствовалась «бронзой».

- Для культурной жизни 
нашего края – это значимое 
событие, а для местных лите-
раторов, художников, краеве-
дов – новая творческая высота. 
Примечательно и то, что выпуск 
восьмого номера «Подъёма» 
приурочен к 85-летию создания 
нашего района, - подчеркнул 
глава администрации Богучар-
ского района Валерий Кузнецов 
на встрече с представителями 
журнала.

Главный редактор журнала 
«Подъём» Иван Щёлоков 
особо акцентировал внимание 
на том, что специальный про-
ект редакции, посвященный 
малым городам не только Во-
ронежской области, но и Цен-
трального Черноземья, позво-
ляет представить настоящие 
сокровища провинциальной 
культуры буквально всей стра-
не, поскольку издание имеет 
всероссийскую читательскую 
аудиторию.

Действительно, проза Ми-
хаила Грибанова и Ивана Абро-
симского, Николая Ковалева и 
Николая Николюкина, поэзия 
Владимира Нефёдова и Ва-
силия Гончарова, чеховская, 

платоновская, шолоховская 
тема в изысканиях краеведов 
Евгения Романова и Геннадия 
Собко, эксклюзивное исследо-
вание традиционной культуры 
богучарского края Галины Сы-
соевой, очерки о видных богу-
чарцах от ученого-сказочника 
Александра Афанасьева до 
народного художника Белару-
си Александра Кищенко, мно-
жество другой информации, с 
одной стороны, вроде бы имеют 
местную привязку. Но с другой 
- своей значимостью, познава-
тельностью, несомненно, они 
также интересны, как говорят, 
городу и миру, неотъемле-
мой частью культуры которых 
являются. Не случайно этот 
номер мгновенно разошелся 
среди читателей. 

Презентация, которую под-
готовили работники районной 
библиотеки во главе с Татьяной 
Чупцовой, стала, без сомнения, 
праздником и для авторов 
специального выпуска – про-
заиков, поэтов, бардов, жур-
налистов, и для самодеятель-
ных певческих коллективов, 
их приветствовавших, и для 
многочисленной публики, со-
бравшейся в районном Доме 
культуры «Юбилейный».

«Подъём» 
в Богучаре
Культура | В Богучаре состоялась презентация 
специального выпуска журнала «Подъём»,  
посвящённого литературным, культурно-истори-
ческим традициям и особенностям самого южно-
го района Воронежской области
андрей федоСенКо

Необычно начался за-
ключительный концерт 
XIII детского фестиваля 
авторской песни «Звёз-
дочки Черноземья», ко-
торый прошёл во Дворце 
культуры железнодорож-
ников в Воронеже.  
Перед тем как наградить 
юных поэтов, авторов  
и исполнителей, орга-
низаторы пригласили 
на фестивальную сцену 
школьников, победив-
ших в престижном Все-
российском конкурсе 
сочинений «Поэзия Вы-
соцкого и XXI век».

лариса дЬЯКоВа

Конкурс сочинений про-
водился в течение года. Он 
был посвящён 75-летию про-
славленного артиста, поэта 
и барда. Организаторами его 
выступили: Государственный 
культурный центр - музей 
В.С.Высоцкого «Дом на Та-
ганке» (Москва) и АНО «Уни-
верситетские образовательные 
округа», с которой сотрудни-
чает Воронежский госунивер-
ситет.

Назовём имена победите-
лей:

Диплом 1-й степени - Ана-
стасия Стародубцева (шк. №10, 
г.Борисоглебск), учитель Елена 
Левина; Михаил Крылов (ли-
цей №2, г.Воронеж), учитель 
Оксана Крылова; Ксения Гу-
сева (шк. №51, Воронеж), учи-
тель Наталья Шадрина. 

Диплом 2-й степени – Дми-
трий Тыняный (шк. №51, Во-
ронеж), учитель Любовь Ма-
карова; Константин Леженин 
(гимназия №6, Воронеж), учи-
тель Инна Нестерова. 

Диплом 3-й степени – Арина 
Голикова (шк. №10, Воронеж), 
учитель Галина Таренкова; 
Яна Грабовская (гимназия 
им.Бунина, Воронеж), учитель 
Ольга Харитонова.

Ребятам вручили дипломы, 
подписанные сыном барда, 
руководителем музея «Дом на 
Таганке» Никитой Высоцким. 
Каждый учитель получил 
Благодарственное письмо, 
подписанное ректором ВГУ 
Дмитрием Ендовицким, в 

котором, в частности, гово-
рится: «Творчество Владими-
ра Высоцкого многогранное, 
интересное, актуальное. Очень 
важно, что оно интересует не 
только поклонников жанра 
бардовской песни, поэзии, но 
и лично Вас, а значит, и Ваших 
учеников».

Под бурные аплодисменты 
зрителей школьники и их на-
ставники получили подарки от 
Воронежского государственно-
го университета.

Высоцкий в XXI веке
фестиваль | Творчество этого артиста, поэта и барда интересно не только учителям, но и их ученикам
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Победители довольны, наставники горды!

Мы И дОРОГА

- Опыт подсказывает, что 
лучше всего эту информацию 
дети осваивают в игровой, 
соревновательной форме, 
- отмечает директор МКУ 
«Социально-педагогический 
центр здоровьесберегающих 
технологий» Елена Яковле-
ва. – Поэтому мы стараемся 
вовлечь как можно больше 
ребят в различные состязания 
по правилам безопасности.

Только в этом году Центр 
с большим размахом провел 
конкурс школьных агитбри-
гад Воронежа «Я и дорога». 
Немало ребят на каникулах 
постигали азы безопасности в 
экстремальном лагере «УЖ» 
(«Учись жить»). Регулярно 

проводятся выездные занятия 
в «Академии 555». 

А недавно совместно с 
Управлением образования 
администрации Воронежа 
центр организовал турнир 
«Три цвета безопасности», в 
который были вовлечены все 
городские школы. Ребята про-
демонстрировали широкий 
спектр знаний по основам 
безопасности, показали свою 
выучку по оказанию первой 
медицинской помощи, знания 
по правам ребенка. 

В финале турнира лучшими 
стали команды СОШ № 55,  
учебно-воспитательного ком-
плекса имени Киселева и СОШ 
№ 48. Теперь главное для ребят 
– избежать опасности в любых 
жизненных ситуациях.

Три цвета  
безопасности
Статистика неутешительна: с каждым годом все 
больше детей страдает в дорожных происшествиях, 
и – самое печальное – растет детская смертность 
на улицах и магистралях. Как изменить эту тенден-
цию? Как научить ребят быть осмотрительными и 
соблюдать элементарные правила безопасности? 

Вера ноВохаТСКаЯ

КРИМИНАл, ПРОИСшеСтВИя
Фальшивкам нашли применение 

«Чекисты» Воронежа задержали двух злоумышленни-
ков. 

Мужчины 24-летнего возраста – один родился в Воронеже, 
другой в Армении, но никакого гражданства не имеет. Оба по-
дозреваются в массовом сбыте фальшивых тысячерублёвок, 
причём молодые люди разработали принципиально новую 
схему обмена поддельных банковских билетов.  Отпечатанные 
в тайных типографиях  купюры были выполнены лишь с под-
ражанием настоящим, но все идентификационные признаки 
имели, поэтому платёжные терминалы принимали их в каче-
стве действительных. Вот через терминалы  злоумышленники 
и зачисляли немалые суммы фальшивых банкнот на счета 
физических лиц. В качестве места сбыта был облюбован один 
из банков на территории Северного района Воронежа. Проана-
лизировав данные видеонаблюдения, сотрудники ФСБ и за-
держали двух молодых людей. Возбуждено уголовное дело.  

Машины – дороже всего
Житель Центрального района Воронежа В.С. оказался не 

совсем законопослушным гражданином. 
Взяв кредит в Сбербанке, выплачивал его неаккуратно и 

накопил задолженность в 270 тысяч рублей. На уплату али-
ментов для своего несовершеннолетнего ребёнка у него тоже 
денег не было, и долг бывшей жене составил 30 тысяч. Муж-
чина объяснял, что поскольку он безработный, то не имеет 
возможности оплатить долги, и в то же время  в гараже у него 
стояло сразу два автомобиля – ВАЗ-2109 и Хёндай Соната. 
О них он заботился весьма нежно. В Центральном райотделе 
судебных приставов узнали об этом и вынесли постановление 
о наложении запрета на совершение любых регистрационных 
действий в отношении машин. То есть ни одну из них нельзя 
было продать, заменить номера или получить страховку в слу-
чае аварии. Больше того, гражданина В.С. предупредили, что, 
если долги не будут уплачены, суд может принять решение о 
продаже одного авто даже против воли его хозяина. Внушение 
пошло на пользу: должник не только полностью оплатил долги, 
но и устроился на работу. 

Борис ОРЛОВ 
(по сообщениям пресс-служб УФСБ и УФССП). 


